

EDUCAR PARA EMPRENDER

FRANCISCO BARREDO AVELLÓN
CENTROS EUROPEOS DE EMPRESAS E INNOVACIÓN
CASTILLA Y LEÓN
baravefr@jcyf.es



Nuestra Comunidad Autónoma, a través de la Junta de Castilla y León, ha decidido desarrollar una estrategia regional basada en impulsar los factores personales de sus ciudadanos para que estos puedan y quieran ser protagonistas de sus propios proyectos y favorecer la generación de una mentalidad colectiva emprendedora y proactiva.

1. OBJETIVOS

Los objetivos globales de esta estrategia son los siguientes:

- Fomentar y estimular el espíritu emprendedor a través de la creación de un sistema de recursos de todo tipo de utilidad para la comunidad que servirá de plataforma soporte para la realización de todo tipo de actividades en este campo.
- Promover la participación de toda la comunidad educativa en general en la puesta en marcha y posterior gestión y desarrollo del proyecto.
- Servir de referencia y guía al desarrollo de nuevos proyectos de desarrollo y fomento del espíritu emprendedor en otras áreas de la sociedad castellano y leonesa.

2. EDUCAR PARA EMPRENDER EN EL ENTORNO EDUCATIVO

A partir de la definición de los objetivos generales, para el entorno educativo, se definen diferentes objetivos específicos de cada uno de ellos:

- **Fomentar y estimular el espíritu emprendedor en el entorno educativo**
 - Promoción de actuaciones específicas en los diferentes entornos educativos especializadas según las características de cada uno.
 - Desarrollo de contenidos específicos de interés para el emprendedor joven o futuro emprendedor.

Desarrollar capacidades y habilidades emprendedoras es una forma de caminar hacia una sociedad más competitiva, con más talento y con mayores posibilidades en un entorno cada vez más globalizado.



- Fomento de la cooperación y la participación de la comunidad educativa en general en la gestión y desarrollo de instrumentos para el sistema.

• **Promover la participación de toda la comunidad educativa en general en la puesta en marcha y posterior gestión y desarrollo del proyecto.**

- Creación dentro del sistema telemático de un sistema interno para gestionar e impulsar la participación de toda la comunidad educativa.
- Formación de un sistema de seguimiento interno de los efectos y resultados del proyecto en el que participe la comunidad educativa y la administración.

El presente programa se ha configurado en un sistema que fomenta y facilita la retroalimentación permanente entre los participantes del mismo para promover una participación y activa de todos. En definitiva, el programa está dotando de diversos recursos a la Comunidad Educativa para desarrollar y estimular las aptitudes emprendedoras de los alumnos como alternativa válida a su futuro desarrollo profesional.

Educación para Empezar recoge los siguientes programas, ordenados según la edad de los participantes. Para cada ciclo son:

1. VITAMINA E - PRIMARIA:

El objeto principal de este proyecto es la difusión del "espíritu emprendedor" en los alumnos de Educación Primaria y establecer un sistema de actuación a nivel regional en el entorno educativo idóneo para el fomento de este tipo de actitudes.

El conjunto de materiales desarrollados han sido recogidos en un archivador conformado por cinco apartados: el primero de ellos Presentación, analiza el fomento del espíritu emprendedor, establece los objetivos y los materiales elaborados para este programa; segundo Guía del Profesor; tercero manual "Empezar, Cuestión de Actividad" que estudia cómo planificar, organizar estas actividades en los Centros Educativos; el cuarto "Centros de Interés" propone actividades a realizar en once días señalados como Navidad, Carnaval, Día del medio ambiente..., y por último, el CD Vitamina E Idea®, que permite gestionar, desarrollar y controlar actividades extraescolares o complementarias en los Centros de Enseñanza.



2. VITAMINA E - SECUNDARIA:

Castilla y León ha incorporado el espíritu emprendedor en Educación Secundaria Obligatoria como asignatura optativa dirigida a los alumnos que cursan el cuarto curso y que recibe el nombre de Iniciativa Emprendedora, "esta materia nace con la finalidad básica de desarrollar el espíritu emprendedor del alumnado, así como relacionar a éste con la realidad de su entorno socioeconómico y productivo" (Orden EDU/1170/2004, de 13 de julio).

Los materiales se ajustan a la estructura de "Iniciativa Emprendedora" configurada en dos bloques: en el primero se analizan el espíritu emprendedor y el concepto del emprendedor a través de los manuales "Cualidades y Habilidades del emprendedor" y "Camino hacia una Sociedad Emprendedora" y en el segundo de los bloques los alumnos tienen que desarrollar un proyecto emprendedor en el que planifican y organizan una actividad analizando su viabilidad siguiendo las pautas establecidas en los manuales de "Generación de Ideas" y "Manual Gestión de proyectos", este último apoyado con la herramienta Cd Rom Proyecta®.

3. VITAMINA E - BACHILLERATO:

El Proyecto Vitamina E Educar para Emprender en Castilla y León, en Bachillerato, busca, entre sus objetivos, "afianzar el espíritu emprendedor con actitudes de creatividad, flexibilidad, iniciativa, trabajo en equipo, confianza en uno mismo y sentido crítico", encuadrándose dentro de dos asignaturas correspondientes a la modalidad de Humanidades y Ciencias Sociales.

Los recursos creados se concretan en unos materiales que permitirán al profesor profundizar en la elaboración con éxito de un Plan de Empresa a través de los contenidos teóricos desarrollados, los cuáles se ven reforzados gracias a los ejemplos y casos propuestos para trabajar con el alumnado.

Estos recursos se complementan con una unidad completa dedicada al desarrollo de otro ejemplo de Plan de Empresa, con el Cd Rom CREA®, que de forma sencilla, permite la edición y desarrollo de un plan de negocio, y con el DVD Experiencias Emprendedoras, que ayudará al docente a ver y transmitir la realidad empresarial en su aula.

Asimismo, se ha desarrollado una web para los ciclos de Vitamina E, integrada dentro del portal de Educación de la Junta de Castilla y León www.educa.jcyl.es, que pretende convertirse en un portal de referencia para alumnos y profesores en materia de fomento de las actitudes emprendedoras. Además, ofrece información a los docentes relacionada con la difusión del espíritu emprendedor siendo una herramienta de uso para el aula.



4. APRENDE A EMPRENDER: FORMACIÓN PROFESIONAL

Aprende a Emprender es una firme apuesta de actuación que pretende fomentar y estimular el espíritu emprendedor entre la comunidad de Formación Profesional.

Presenta un conjunto de recursos que permiten participar a la comunidad educativa de Formación Profesional en la elaboración y posterior gestión de un proyecto empresarial, a través de unos materiales didácticos y sistemas multimedia en un práctico cofre.

Este sistema se ve reforzado por la web del proyecto, www.aprendeaprender.com, que permite de forma básica la comunicación entre los profesores y alumnos que cursen Formación Empresarial en Castilla y León.



5. CAMPUS EMPRENDE:

Es un sistema de trabajo coordinado con las Universidades de Castilla y León que fomenta el espíritu emprendedor y facilita la creación de empresas en esta comunidad educativa.

Ente otras actuaciones, se realizan Jornadas y Seminarios, Talleres de Generación, Maduración y Evaluación de Ideas, y Cursos modulares de Creación de Empresas. Todo ello, integrado en nuestra participación dentro de los Programas Institucionales de Creación de Empresas de las Universidades Públicas de Castilla y León: Burgos, León, Salamanca y Valladolid.

Además, la web del proyecto, www.campusemprende.com, se ha convertido en un centro de recursos y punto de encuentro de aquellos proyectos empresariales que hayan surgido en el entorno universitario, ofreciendo información de valor añadido (noticias, artículos de interés, ayudas y subvenciones, agenda de cursos y eventos, etc).



A pesar de la juventud de estos programas, no podemos dejar de constatar su éxito, no sólo ya en el ámbito castellano-leonés, sino incluso más allá de nuestras fronteras nacionales, al haberse adaptado algunos de ellos, como es el caso de Vitamina E para Primaria y Bachillerato, a la realidad de la región de Antioquia (Colombia).